
 １ 

平成２７年９月定例会一般質問表 
 

                            ９．３、４                           

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 
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朗 

 

 

議 
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１．白竜湖の環境保全について 

  白竜湖の環境保全問題は幾多の議員からも指摘されて

おり、また保全活動を行おうとする団体も既に組織されて

おります。しかしながら、環境保全と再生は遅遅として進

んでおりません。白竜湖は県南自然公園として指定されて

おり、その歴史的背景や貴重な泥炭形成植物群落（天然記

念物として指定）の価値については周知のとおりですが、

このまま放置しておけばますます環境は悪化し、やがて湖

も動植物郡は消滅してしまいます。そのような観点から次

の質問をいたします。  

 

（１） 現在の白竜湖の状況は。 

   水深・水質・動植物の生態・泥炭層の深さ 

 

（２） 本市では今後どのようにして環境保全を図っていこ

うとしているのか。 

 

２．建設業就労者の育成と支援について 

  全国建設業就労者は１９９５年ピーク時の６６３万人 

に対し２０１０年には４４７万人（△３２．６％）まで減  

 少しております。特に若年層、２９歳まで就労者が全体の

１１．１％と少なく日本建築に関するものづくりが危うく

なっております。このようになった社会的要因は色々あり

ますが、日本建築再生に向けて、官民あげて取り組んでい

かなくてはなりません。その観点から行政として何ができ

るのか質問をいたします。 

 

（１） 本市における建設業就労の推移は。 

 

（２） 建設業技能者の支援について。 

 

（３） 建設業事業者及び建設業就労者を公正な立場から守 

   るという観点から公契約条例の制定を。 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 
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１．消防団員の待遇改善について 

 

このたび、南陽市消防団が、９月１日付けで防災功労者 

として、内閣総理大臣表彰をいただくことができました。

昨年度の、消防長官表彰に続いての受賞となり団員には大

きな励みとなっています。これも２年続きの吉野川及び織

機川の氾濫により南陽市内は甚大な被害を受けましたが、

１人の死傷者を出すこともなく、避難誘導、その後の復旧

復興に尽力した功績により受賞したものと思います。 

  消防団員は、生業のかたわら地域防災の要として、非常 

時に備え訓練を重ね、有事には昼夜を問わず危険な環境に 

出動して活動しております。近年、消防団員の安全確保と 

待遇改善が言われております。このような中、頑張ってお 

られる市の消防団員に対し、ハード、ソフト面での装備拡 

充にご配慮いただけるようお願い致します。つきましては、 

以下の点についてご質問いたします。 

 

（１） 消防団員の報酬、手当について 

    出動手当など、他市町村の消防団と違いがあるよう

です。次のことをお伺いします。 

 

 ①  市の消防団員の報酬、手当の状況はどうかお伺いし 

   ます。 

 

 ②  出動手当は過去何年と変わっていません。見直す必

要があると思いますが当局のお考えをお伺いします。 

 

 ③  積載車と軽積載車の報酬に差があるので特に見直す

べきと思います。このことについてもお伺いします。 

 

（２） 消防団員の装備について 

     

 ①  雨合羽の支給について、３ヵ年計画とお聞きしまし

たが、２ヵ年でできないものかお伺いします。 

 

 ②  副分団長に、無線の送受信機の配備はなされたもの

かお聞きいたします。併せて、車両無線についてもお

聞きいたします。 

 

 ③  小型ポンプの更新時に軽量ポンプの導入をしたらど

うか、また自動車ポンプの更新も遅れているが、お伺

いします。 

 

 ④  軽トラックの配備はどうか。 

 

市  長 

関係課長 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 
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２．文化会館に訪れる方の対応について 

 

  文化会館の建設に伴い、視察される方、講演者の方、観  

 劇の方など、沢山の方々がいらっしゃいます。その方々に 

 対して、どのような受け入れ体制を考えておられるのか、

お伺いします。 

 

（１） 赤湯温泉に宿泊の案内など、その対応についてお伺  

   いします。 

 

 ①  チケットと温泉宿泊券を組み合わせられるような、

販売方式など話し合いは持たれているかお聞きしま

す。 

 

 ②  昼食などの案内もなされていると思うが、飲食マッ

プも整備すべきと思うがお伺いします。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ４ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     
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１．除雪全般について 

 

（１） 本市の冬の道路は、他の市や町と比較して「悪い」

と感じている市民や市外の方が多くいます。雪を押す

場所が無く、狭くなり、車がすれ違えないうえ曲がり

くねったりします。また、交差点では、除雪された雪

が山のようになり、突出し、左右確認が難しく、危険

を感じる場所があちこちに見受けられます。 

   また、高齢者のみの世帯や障がい者世帯の方々は、  

玄関から間口までの除雪、除雪時に間口に残されてい

く雪の塊をどうすればいいのか。大きな課題でありま

す。このような観点から、次の点についてお伺い致し

ます。 

  

 ①  冬期間の市内道路状況について、市長はどのように 

   認識しておられるのかお伺い致します。 

  

 ②  本市の除雪費は、ここ数年の近隣市町と比較し、最 

も低い水準にあると思われるが、この件について、市

長はどのように感じておられるのかお伺い致します。 

  

 ③  市長公約の「高齢者にやさしい除雪」については、 

排雪に力を入れるということで昨シーズン見送られ

ました。今シーズンから実施されるのか。また、どの

ように実施されるのかお伺い致します。 

 

２．向山ソフトボール球場関連の整備について 

 

（１） 第４７回国民体育大会以降２３年が経過し、この間

大規模改修などはなされておりません。平成２９年の

インターハイ開催を控え、ソフトボール球場関連施設

の整備が急務と考えますので、次の三点についてお伺

い致します。 

  

 ①  Ｂ球場の関連施設としてのトイレ整備をどのように 

お考えかお伺い致します。 
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関係課長 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 
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  ②  Ｂ球場南側駐車場の安全性と利便性確保のため、駐 

車スペースの間にある道路幅を見直す必要があると思

いますが、どうお考えなのかお伺い致します。 

  

 ③  市ソフトボール協会でも常々必要性を感じていると 

聞いておりますが、グラウンドの土の入れ替え、外野

フェンスの修理、Ｂ球場バックネット高さ拡充及びダ

ッグアウト、散水設備の移動、電気設備などの整備に

ついて、どうお考えなのかお伺い致します。 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 
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１．「平和と愛と縁結び ― 文化創生の南陽市」宣言 

 

本市独自の魅力を多角的に見ることで、埋もれた財産に

付加価値を付けていくことはグレードアップを図るうえで

の基本です。 

「菊とぶどうといで湯の里南陽」を花言葉で繙いてみた

ら平和と愛が満ち満ちています。本市は平和を敏感に享受

し、平和に対する思いがとても高い市です。沖縄県糸満市

との平和交流も芽生えてきました。 

そこで、本市の持続的な成長を図るうえで私の持論※ロ

ハスなマチ南陽の観点からも市をあげての以下の取り組み

を提案します。市長のお考えをお伺いします。 

 

（１） 菊祭り、ぶどう・ワイン祭りを平和と愛の祭典に 

グレードアップ 

 

①  菊祭りは平和の祭り ― 菊と平和のカーニバル＆い

で湯の癒し 

 

②  ぶどう・ワイン祭りは愛の祭り ― 愛に陶酔＆いで湯

の癒し 

※ 平和の花としての菊 ストック、（長命菊・延命菊）、

ヒナギク、デージー  

愛の花としてアーモンド、愛の果実としてぶどう・ワ

イン 

 

③  キャッチフレーズの補強 

・ 菊（平和）とぶどう・ワイン（陶酔、人間愛）といで

湯（癒し）の里 

・ シャクヤク（恥じらい）とモミジ（想い出）とアーモ

ンド（愛）の里 

 

（２） 平和と愛の鐘の設置 

赤湯駅と十分一山に平和（菊）と愛（ぶどう・ワイ  

ン）の鐘（仮称）を設置して、行き交う人と観光客に

鐘を鳴らしてもらうと共に赤湯駅では毎時に平和と愛

に関する曲、たとえば「ないしょ話」を流す。 

 

（３） 縁結び希望と愛とアーモンド 

アーモンドの花ことば（希望、真心の愛）と熊野大社

の縁結びをかけてアーモンドの花のしおりなどをプレ

ゼントするなど、縁結びをグレードアップしていく。 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 
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※ ロハス:Lifestyles of Health and Sustainability 頭文

字をとった略語で、健康と環境、持続可能な社会生活

を心がける生活スタイル「LOHAS」ロハスのこと。  

 

 

２．地方創生は人づくり人育てから ― 待遇改善からのアプ

ローチ 

 

南陽市に好んで住まいし子育てするには、雇用と給与の

安定が基本です。せめて、本市が雇用している嘱託職員と

臨時職員の給与と労働条件の待遇改善を図る。市長の積極

的な子育て支援策として、市が以下のことを率先して行う

ことで民間にも良い効果が波及すると思いますが市長のお

考えをお伺いします。 

 

（１） 嘱託職員や臨時職員の待遇改善 

 

①  子育てするなら南陽市と言うなら、その市政方針に則

り市職員と同じ仕事をする嘱託職員や臨時職員の待遇

改善、特に子育てできる給与を支給すべきと思いますが

いかがでしょうか。 

 

②  せめて市長の子育て支援の一環として独自に一時金 

ボーナスを支給することを望みますがいかがでしょう

か。 

 

（２） 公民館職員の雇用決定方法や待遇について 

 

①  公民館職員を正職員でなく、嘱託職員として継続して

いく方針であれば、地域に密着し円滑な運営を図るうえ

でも地域で雇用決定していくのが良いと思いますがい

ががでしょうか。 

 

②  地域行事が土、日曜日や休日に行われるが、それに対

する時間外勤務手当または代休の確保は徹底されてい

るでしょうか。 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 
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１．災害時応援協定及び友好姉妹都市構想について 

 

  新潟県燕市との災害時応援協定を締結されたことは、２

年続いた洪水災害を経験したことで、いつ、どのような災

害が起こるか分からない。だからこそ、広い範囲で準備を

していくことが必要であり、これを機会に両市の交流を発

展させていくことが今後の課題と思います。 

 

（１） 災害時応援協定を締結されましたが、これから燕市 

   とはどのような交流を図っていくのか、今後の展望や 

   計画について伺います。 

 

（２） 災害時応援協定締結を契機として、他市においても 

   友好姉妹都市との締結などの模索など積極的に取り

組んでいただき、民間交流や小中学校の児童生徒の交

流も含め、期待をするものですが、市長の見解を伺い

ます。   

 

（３） 小中学校の児童生徒の修学旅行など、体験学習的な

要素を含んだ内容とすべきと考えます。例えば、その

地域、町の伝統的な工芸や祭りなどの参加及び地域の

方との交流など、ただ名所巡りだけではない、実体験

としてふれあえる内容など計画していくことも子供

達に必要と思いますが教育長の見解を伺います。 

 

２．有害鳥獣被害の現状及び対応について  

 

   生産者は農産物（野菜や果樹等）の収穫の時期を迎える

にあたり、熊や猿、イノシシはもとより、キジ、ムクドリ 

等々で被害を受ける事になるのではないでしょうか。 

 

（１） 本市において、有害鳥獣被害の状況及び対策、検討

はどのようにされているのか。また、被害の調査はど

のような方法で情報収集されているのか伺います。 

  

（２） 有害鳥獣対策に係る助成金や補助金などは、どのよ

うに扱われ、個人または団体に支払われているのか伺

います。 

 

市  長 

教 育 長 

関係課長 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 
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（３） 静岡県西伊豆で起こった電気柵での感電事故もあり、

本市においても電気柵を設置している箇所もあると思

うが、設置状況及び管理監視はどのようになっている

のか伺います。 

 

（４） 猟友会とのかかわりなど駆除に向けた取り組みなど

の連携は、どのようにされているのか伺います。 

 

（５） 猟友会の会員も高齢化が進んでいるとお聞きしてい

ますが、狩猟免許の取得に向けて、新規取得者への費

用負担軽減措置を図ることで、少しは会員の確保に繋

がっていくのではないかと考えますが、猟友会との話

し合いも必要と思いますが見解を伺います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 １０ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１３ 

 

番 

 

 

田 

 

中 

 

 

貞 

 

一 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．昨年９月定例会、私の一般質問に答弁された結果全般に 

 ついて 

 

（１） 第１項目の２点目、短期的な課題は？の中で、冬季

間の徐排雪見直し。福祉施設の待機者解消。より便利

な交通体系の検討を進めると言われたが、その検討結

果をお聞き致します。 

 

（２） 第３項目の地場産業の振興は？の中でインターネッ

トを活用するということは私と同意見であり、何が出

来るか庁内で検討すると言われたが、その結果につい

てお聞きします。 

    また、必要な補助はやっていかなければならないし、

適切な補助制度について庁内で検討する。と言われた

がその検討結果はどうか。 

 

（３） 梨郷地内工業団地に２社が入ると課長答弁でありま

したが、現在の状況はどうか。 

 

（４） 第４項目の(２)デマンド方式のタクシーまたはバス

の件で、その長所、短所を精査し、実施可能なエリア

を設定し試験運行できるよう準備を進めていく。との

答弁を頂きましたが、その後の進捗状況等をおたずね

致します。 

 

２．白竜湖を含む農業用ため池の状況悪化について 

 

（１） 市で管理する湖沼の数はどれくらい有るか。それら

の安全管理や保守管理は万全に行なっているか。 

 

（２） 水利権は農家側で土地は市管理となっているため池、

丸つつみの現状を確認されているか。また、対応策等

検討されているか。 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 １１ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１３ 

 

番 

 

 

田 

 

中 

 

 

貞 

 

一 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．農業政策全般について 

 

  政権交代後、金融・経済政策によって株価は回復したが、 

農産物価格へは反映していない現状の中、円安により、油 

類・農業資機材・金物類・粗飼料など、価格の高騰が続い 

ており、生産コストを押し上げ経営を圧迫している。 

 

（１） 現在の状況をふまえ、本市農業政策の振興計画を作

成し、所得の拡大に結び付けるべきと考えるがどうか。

また、現在の産出額をしっかり把握し、年度毎の目標

を数値で示しその方向性を、農家に提示することが肝

要であると考えるがどうか。 

 

（２） 経済団体であるＪＡ山形おきたまのＨ２６年度販売

実績、総額で約２３７億円である。南陽管内では約２

３億７千万円、ほぼ１０％である。当然ＪＡ以外や直

販等をプラスすれば、相当の販売額と思われる。 

 

① 稲作経営の振興策はどう講じられるのか。 

  

② 果樹関係の振興策はどう講じられるのか。 

  

③ 野菜関係の振興策はどう講じられるのか。 

  

④ 花卉関係の振興策はどう講じられるのか。 

 

⑤ 蓄酪関係の振興策はどう講じられるのか。 

  を示して頂きたい。 

 

４．冬季除排雪について 

 

（１） 今冬の除雪計画について。 

 

（２） 多くの議員からきめ細かな除雪を求められているが、 

今冬の除雪計画の目玉（白岩カラー）はあるのか、ない

のか伺います。 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 
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 １２ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１５ 

 

番 

 

 

佐 

 

藤 

 

 

 

明 

 

 

議 

 

員 

 

 

１．昨年７月の市長就任以来一年余り、二年続きの災害復

旧・復興、新文化会館の建設等々、大変な中で南陽市政を

担当してきました。改めて今後の市政運営についてのご見

解をおたずねします。 

 

２．市政（地方自治）を担当する中で、県や国、広域行政等 

でのご自身の考え方と大分隔たりがあるのでは。 

 

３．去る６月の議員全員協議会で報告された前佐賀県武雄市

長樋渡啓祐氏を市みらい戦略アドバイザーとして就任され

ましたが、具体的にはどのような助言を受けているのか。 

 

４．地方創生について 

 

（１） 国レベルで設定した４つの「基本目標」と南陽市の

施策はどう具体化されるのか。 

 

５．企業誘致について 

 

（１） 企業誘致の考えと梨郷工業団地の進捗状況は。 

 

（２） 人口増の問題、若者定住に向けては企業誘致事業が

最大の課題と思いますが、今後の見通しは。 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

市  長 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


